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生态城市与绿色建筑（五） 

——“龙”与“新装”               

徐一大 

生态城市与绿色建筑的核心理念是保持人类社会的可持续发展，在技术迅猛

发展的今天，追求高技术（high-tech）仿佛就是生态城市与绿色建筑的标签，

而建筑最本体的价值——即利用建筑设计的构造手段来达到建筑节能、节材、节

地的手段被忽视了，因为许多手段是低技术（low-tech）路线，而低技术路线是

从传统建筑业的路子中走出来，相对来说比较“土”；但正是这些“土”方法，

让我们的城市和建筑看上去有个性，有品味，用起来比较简单。举个例子，我去

肯尼亚首都内罗毕参观她的国会中心大厦和议会大厅，这个建筑是由挪威建筑师

在 1967 年设计的，当时的技术条件下所做的设计今天看起来仍然很舒适。肯尼

亚地跨赤道南北，气候宜人，全年温度很少超过 27℃，当年建造的议会大厅全

部采用自然采光和自然通风，中心高耸的空间是一个拨风井，采光窗从外面观看

是多层简化的屋檐形态，与传统建筑有点神似（见照片），这是我所参观过的一

个唯一不用空调系统的国家级议会中心，低技术路线贯彻得非常彻底。 

返观当前的建筑<国内>，动不动就用空调系统，在冬冷夏热地区，至少有春、

秋两季是不需要用空调的，但是设计师们硬把建筑做成了全封闭的样子，恨不得

使出浑身解数，把采暖和制冷的手段都用上，再加上新风调节系统，一个“闷罐

子”建筑就这么诞生了，很多新装修完的办公楼（尤其是高层办公楼），空气调

节系统作用不达标，或者说在理论上达标了，但实际使用时却让办公人员感到“心

慌气短”，这样的高技术建筑已经成为我国城市建设的通病；另外，大量的材料

用进口的，尤其是玻璃幕墙，就连某些幼儿园也做成了全封闭玻璃幕的，上海最

近出了一个文件来限制玻璃幕墙的应用范围，这是很有必要的，否则城市建筑形

态和空间尺度清一色地是“高层+玻璃幕墙”，单调并缺乏应有的设计感。中国历

史上出现过用标准化制作建筑的时代，建筑的型制和城市的空间形态有非常多的

一致性。西方建筑史上也有成熟的城市范例和公共建筑的模式（巴西利卡和哥特

式教堂等），但都没有像今天的中国，量大面广、铺天盖地把建筑用玻璃幕墙包

裹起来，建筑内部的设施设备南北一致，关键问题不是出在形态上、风貌上，而
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是出在“内容”与“形式”的一致性以及建筑的季候性特征上，你无法分辨出南

方建筑的季候性特征和北方建筑季候性特征在“高层+玻璃幕”上的差异，更深

刻的问题还在后面，因为大楼内设施设备工程的“混搭”,致使楼内小气候极不

符合人的生理和心理需求，大进深办公室内白天点灯上班，外面是大白天；春秋

天明明可以自然通风，但是窗户不能开启或开启扇太少。想当年传统建筑学的课

程并未讲到要“人性化”，但那“人性化”的设计手法已经深入骨髓，如今大力

倡导“人性化”，却让白领们在大楼内呼吸污浊的空气，我们的建筑师该做些什

么？——如何用技术手段来改善建筑空间内部的气候环境。 

其实先于建筑设计一步，规划更重要！当前把规划导则当作任务书去做建筑

设计的方法已经显现出它的缺陷了，更重要的是在每个区域要制定有针对性的技

术标准，从市政配套工程、绿化、景观工程和建筑工程、幕墙工程、机电工程，

这些标准必须在一个系统平台上进行对接，才能解决根本的问题，这些工作需要

有专业技能的同志去研究、去协调，需要时间去磨合，而不能用行政管理的手段

来达成，否则会南辕北辙。 

每当我望着那些“匆匆忙忙”拔地而起的玻璃匣子，总会联想到“叶公好龙”

和“皇帝的新衣”的故事，其实世上并没有龙，也就不需要“屠龙术”，如果“新

装”不好用，那就穿“老装”，因为那至少不会丢份儿！ 

 

2012年 4月 20 日 
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内罗毕国际会议中心外观 

 

 

          内罗毕国会大厦和国际会议中心外观 
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     内罗毕国际会议中心大厅顶部空间构造 

 

 

                  内罗毕国际会议中心大厅 


